

# Les nouvelles d'ADA

N°88

*Vous avez le  
pouvoir de  
changer le  
monde*



Novembre  
2024

[www.ada-zoa.org](http://www.ada-zoa.org)

*“Un coup de main  
pour grandir”*

## Edito

C'est la première fois que j'ai l'honneur et le plaisir comme directrice d'ADA de signer l'éditorial de notre périodique. C'est encore, en 2024 , grâce à votre soutien que des projets significatifs ont pu être menés pour les populations les plus vulnérables au Rwanda.

Comme vous le savez, si les moyens octroyés par les organes de la coopération belge dépendent de l'existence d'une récolte de fonds c'est avec un multiplicateur de 5 euros pour 1 euro récolté qu'ils sont libérés. Sans vous , rien ne se passe !

Vous trouverez, ci-après , les propos de Cyprien, Président de notre partenaire l'Aprojumap. Il nous explique comment les actions sont menées et qui en sont les bénéficiaires.

C'est dans le cadre du programme REPES 2022-2026, financé par la Coopération Belge au Développement (DGD), qu' ADA et ses partenaires FXB et Aprojumap continuent à soutenir 1.600 familles parmi les plus démunies. Ce projet renforce la sécurité alimentaire grâce à la promotion de l'agroécologie, de l'élevage et des activités génératrices de revenus. Il a mis également un accent particulier sur la santé et le soutien psychologique, tout en œuvrant pour l'égalité des genres et les droits des jeunes enfants.

Actuellement, il est déployé dans les districts les plus pauvres du Rwanda, notamment à Nyamagabe, Huye et Kamonyi.

Par ailleurs, des projets d'accès à l'eau potable et d'assainissement, financés par la Fondation Roi Baudouin et Selavip ont été mis en place pour lutter contre les maladies d'origine hydrique dans la région de Huye.

Un autre projet d'eau, d'assainissement et de valorisation des déchets est en cours dans les écoles de la région de Kamonyi.

Le jumelage avec la commune de Kraainem soutient la région de Cyanika, en promouvant l'accès à l'éducation et en améliorant l'hygiène dans les écoles grâce à l'installation de citernes et de bornes-fontaines. La commune de Ganshoren participe également à renforcer nos projets.

Vos dons continuent également d'aider les femmes potières (URUMURI), l'apiculture et les projets d'élevage dans le secteur de Mukingodu, dans le district de Nyanza, pour lutter contre la pauvreté. Ils soutiennent également le centre Amizero, qui œuvre pour la scolarisation des enfants et l'autonomisation des femmes.

L'opération 11.11.11, organisée par le CNCD et à laquelle nous participons actuellement en tant que partenaires, nous permet de doubler presque le montant de vos achats (chocolats, calendriers, etc.) réalisés auprès de nos bénévoles, que nous remercions chaleureusement pour leur disponibilité. Ce partenariat est rendu possible grâce à la convention avec le CNCD 11.11.11, soutenue par Wallonie-Bruxelles International, qui permet le doublement des programmes partenaires.

**Toutes ces avancées ont été rendues possibles grâce à votre générosité. Votre engagement envers notre mission a transformé des vies et favorisé un changement durable.**

**L'avenir , toutefois, nous demandera la plus grande vigilance au vu des « coupes » envisagées dans le budget de la coopération au développement par la possible coalition gouvernementale. C'est pourquoi, c'est au moyens de dons permanents (mensualités de quelques euros) que vous pourrez assurer un futur et une pérennité aux projets humanitaires que nous menons.**

Merci à vous de faire partie de la grande famille ADA et de croire en notre vision commune.

Avec Reconnaissance et Espoir,

Afife Mikhael, Directrice.

### Qu'est-ce qu'ADA ?

Auto-Développement Afrique existe depuis 1966 (anciennement dénommée « Association Belge Rwanda asbl ») . Cette ONG belge s'est donnée pour but d'accompagner les familles en situation d'extrême pauvreté vers une autosuffisance durable et une sécurité alimentaire au Rwanda.





## POUR ASSURER LA CONTINUITÉ DES PROJETS, FAITES UN DON PERMANENT

**Pourquoi faire un don à ADA (Auto Développement Afrique) est essentiel ?**

Chaque don que vous faites à ADA est bien plus qu'un simple geste de générosité : il est le point de départ d'un impact durable au Rwanda et ailleurs en Afrique.

En ajoutant votre soutien, vous permettez à ADA d'obtenir des financements publics majeurs. Grâce à l'effet levier, chaque euro de don personnel peut être multiplié par cinq grâce aux cofinancements belges et européens, transformant ainsi 40 € en 200 € pour nos projets.

Votre don finance des initiatives concrètes pour améliorer l'éducation, la santé et l'inclusion sociale dans les communautés les plus vulnérables, en les aidant à acquérir les compétences nécessaires pour un avenir autonome et durable.

1€ de don = 5€ pour nos actions.  
Soutenez-nous en faisant un don ponctuel ou permanent, via notre site [www.ada-zoa.org](http://www.ada-zoa.org) – faire un don ou directement sur le compte BE12 0689 4543 6492.

**Pour obtenir votre attestation fiscale pour tout don de 40€ et plus, votre n° national est obligatoire** (Nouvelle réglementation pour les asbl et ONG votée fin 2023- Obligation SPF Finances – art 323/3 CIR92).

**Important** : Vous avez déjà fait un don en 2024 ou avez un ordre permanent en faveur de ADA. Envoyez-nous votre n°national à [info@ada-zoa.org](mailto:info@ada-zoa.org)

**MERCI !**



## Le travail de notre partenaire l'Aprojumap contre la pauvreté au Rwanda : « Ils n'ont pas le goût de la vie, nous les aidons à retrouver confiance ».

Depuis sa création en 2004 par un groupe de 15 Rwandais, l'Aprojumap (Association pour l'amitié entre les peuples) œuvre pour aider les plus démunis à retrouver dignité et autonomie. Dans le cadre du programme REPES, nous avons rencontré Cyprien, président de l'association, pour qu'il nous raconte leur travail quotidien.



### Peux-tu te présenter ainsi que l'association Aprojumap ?

L'Aprojumap est créée en 2004. 15 Rwandais ont réuni leurs forces pour créer cette organisation. Notre but est d'aider les plus pauvres parmi les pauvres. Pour ce faire, nous avons mis en place plusieurs catégories pour leur apporter à chacun une aide adéquate. L'appui est économique, mais parfois, il doit être psychologique et social.

### En effet, dans le programme REPES, une distinction est faite entre plusieurs catégories de bénéficiaires : les laissés pour compte, les ultras pauvres et les démunis. Opérer cette distinction est donc essentiel ?

Les laissés pour compte ne sont pas connus de la société, ils sont isolés et ils s'isolent eux-mêmes du fait des discriminations qu'ils vivent. C'est ce qu'on appelle les laissés pour compte. Ils n'ont pas le goût de la vie, nous les aidons à retrouver confiance. À ces gens, il faut donner plus de temps, car ils ont des problèmes psychosociaux, mentaux, etc., d'où la distinction.

On s'occupe de ces personnes en essayant de les approcher avec un appui psychosocial, pour qu'ils aient confiance en nous et en eux, puis ensuite on leur donne un appui économique pour qu'ils puissent s'intégrer dans la société.

Les personnes ultra-pauvres sont en situations de très grandes précarités, n'ont presque rien. Il faut là aussi les approcher d'une manière particulière.

### **Le projet REPES fait également la part belle à la préservation de l'environnement et à l'agriculture durable. Comment ces pratiques sont accueillies par les populations sur place ?**

L'agroécologie a été bien reçue par les petits exploitants. Avec elle, on apporte des techniques de récoltes et de post-récoltes. Que cela soit avec les semences, les engrais, ils utilisent les produits locaux, donc facilement accessibles dans la région. (...) Le Rwanda reste toutefois un pays où la monoculture est promue. On a dû expliquer qu'on n'était pas en combat contre elle. Si certains veulent continuer les engrais chimiques, c'est leur choix, mais si ceux, convaincus par notre formation, veulent se lancer dans l'agroécologie, il faut qu'ils en aient la possibilité. l'agroécologie reste une façon d'obtenir une alimentation saine pour nourrir la famille. Ses effets se répercutent sur la communauté. En plus, il n'y a pas de dégradation de l'environnement.

### **Quels sont les résultats de ces initiatives que vous avez pu observer sur la sécurité alimentaire ?**

Selon plusieurs de nos enquêtes, les bénéficiaires du programme n'arrivaient même pas à manger une fois par jour. Aujourd'hui, ils peuvent se permettre plusieurs repas dans la journée, c'est donc un bon résultat.

### **Quelles sont les enseignements que tu retiens de l'expérience REPES pour influencer les projets futurs ?**

Avec Ada et les partenaires, il faut renforcer la synergie. Autour de la cible « Agriculture », nous sommes plus de cinq ONG, dont ADA. Chaque organisation a son expertise. Si on met toutes nos expertises ensemble, on parvient à faire une action plus grande. Pareil pour les bénéficiaires, si on les met en groupes solidaires pour qu'ils puissent réunir leur force autour d'une action commune, ils peuvent faire de grandes choses qu'une personne seule ne peut pas faire. (...) Nous avons pu convaincre les autorités de pratiquer l'agro-écologie. C'est essentiel qu'il y ait des petites parcelles au Rwanda. Au fur et à mesure qu'ils comprennent cette importance, ils vont l'intégrer dans la société. En tout cas, nous avons cet espoir.



Créée en 2004, APROJUMAP (Association pour la Promotion des Jumelages et de l'Amitié entre les Peuples) est une association rwandaise qui vise à réduire la pauvreté en milieu rural à travers le développement de coopératives agricoles durables.

**Coordonnées**  
Cyprien Ugirumurera  
(00250) 788 510 224  
ugiracyprianos1@yahoo.fr  
Butare, Rwanda



## Jumelage Cyanika-Kraainem : Une collaboration en faveur de l'éducation et du bien-être communautaire

Voilà déjà plus de 40 ans que le jumelage entre les communes de Kraainem et Cyanika fut créé. Ces années furent autant d'occasion de lancer des initiatives variées et structurantes, ayant pour ligne directrice l'amélioration de la vie des habitants de Cyanika. Ce projet de jumelage, qui favorise le développement communautaire, a connu une année dynamique avec des projets éducatifs, sanitaires, et la construction d'infrastructures pour répondre aux besoins des plus vulnérables.



### Soutien aux élèves défavorisés

Lors des réunions du Comité de jumelage, il fut question d'intégrer de nouveaux élèves dans le programme de parrainage. Sept nouveaux élèves ont été choisis pour remplacer ceux ayant achevé leurs études. Destiné aux jeunes issus de familles en situation de grande précarité, ce parrainage vise à alléger la charge financière de leur scolarité en assurant le paiement des frais scolaires. Les critères de sélection ont inclus des facteurs comme les ressources financières limitées des

familles, les situations de vulnérabilité accrue (comme l'orphelinat ou la pauvreté extrême) et les résultats scolaires. En 2023-2024, ce soutien bénéficie à 21 élèves.

### Construction de latrines publiques et d'urinoirs

Pour améliorer les conditions hygiéniques locales et protéger l'environnement, le jumelage a permis la construction d'une latrine publique au sein d'un complexe sportif du secteur Cyanika. Avec un budget de 800 000 Frw, cette infrastructure

contribue à la salubrité des lieux et au bien-être des habitants.



### Mise en place de poubelles publiques

Conformément à l'Objectif de Développement Durable 3 (ODD3), des poubelles publiques ont été installées dans les centres de négoce. Ce dispositif vise à encourager une gestion responsable des déchets et à réduire la pollution environnementale.

### Captage de sources et installation de citernes

Pour garantir l'accès à l'eau potable et répondre à l'ODD 6, le jumelage a financé la construction de deux citernes e stockage d'une capacité de 2500 litres chacune, et l'aménagement de deux bornes fontaines. Ce projet assure un accès continu à l'eau potable pour la communauté, réduisant ainsi les risques de maladies hydriques.

### Achat de médicaments

Un soutien a aussi été apporté au Centre de santé de Cyanika pour l'achat de médicaments destinés aux personnes démunies et aux patients souffrant de maladies chroniques. À ce stock de médicaments est adossé un suivi des enfants en malnutrition,

qui constitue un enjeu majeur dans la région.

### Amélioration des salles de classe

Les infrastructures éducatives ont aussi été améliorées grâce au jumelage, avec un budget de 1.200.000 Frw alloué à la réhabilitation de huit salles de classe. L'ajout de fenêtres et de portes assure désormais une meilleure aération et un environnement plus adapté aux apprentissages.

### Bilan, perspectives

Bien que certaines constructions aient pris du retard à cause de conditions météorologiques difficiles, l'ensemble des activités a été mis en œuvre avec succès.

Parmi les propositions d'interventions futures, sont inclus la construction de maisons pour les sans-abris, l'installation de nouvelles citernes pour un accès élargi à l'eau potable, le financement des cartes de mutuelle pour les familles défavorisées, la prise en charge des repas scolaires pour réduire l'abandon et favoriser la réussite scolaire, entre autres.

Le modèle de collaboration que met en œuvre le jumelage entre Cyanika et Kraainem est porteur d'effets positifs qui impactent directement la vie communautaire dans la région, d'où l'importance pour nous de continuer dans cette direction !





## LE SITE WEB A FAIT PEAU NEUVE

Nous sommes ravis de vous annoncer la refonte complète de notre nouveau site web ! Rendez-vous sur [ada-zoa.org](http://ada-zoa.org) pour découvrir toutes nos publications, nos projets et bien plus encore. N'hésitez pas à vos abonner par email à la newsletter pour être tenu au courant de l'actualité d'ADA.

À très bientôt en ligne !

## LES NOUVELLES D'ADA N°88

Av. Louise 209A/7  
1050, Bruxelles  
Tél. : + 32 (0)2 540 80 22  
E-mail : [info@ada-zoa.org](mailto:info@ada-zoa.org)  
Site web : [www.ada-zoa.org](http://www.ada-zoa.org)

## ET SI POUR BIEN FINIR L'ANNÉE, VOUS FAISIEZ UN DON ?

Quel que soit son montant, contribue directement à faire avancer notre mission.

Rendez-vous sur [ada-zoa.org](http://ada-zoa.org) dans l'onglet "Faire un don", ou via le nom de compte ci-dessous Merci pour votre soutien précieux !



**IBAN:** BE12 0689 4543 6492  
**BIC:** GKCCBEB

**Editeur responsable :** Véronique Caprasse  
Rue Esselveld 14 - 1950 Kraainem

